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Lindenblüte

Die Linden blühn Bleibt man auf den
Promenaden ſtehen ſo hört man es aus den
Wipfeln ſingen und ſummen Bienen und
Jnſekten ſuchen nach Nektari

Wenn ich zurückdenke ſo muß ich um recht
Jahre zurückdenken

Lindenblüte Auf unſerm Hofe ſtand ein
ltiger Lindenbaum Fünf Kinder

mußten wir uns zuſammenſtellen wollten wir
ſeine Stärke umſpannen Wenn die Mutter
uns gerne los ſein mochte ſchickte ſie uns auf
den Hof und ſagte

ſeht einmal nach ob der Lin
denbaum dicker geworden iſt

Das taten wir auch und bald entſpann ſich
ein ernſter isput darüber ob der Stamm wirk
lich zugenommen habe oder nicht Die Mutter
aber war froh und lachte daß ſie uns Quäl
geiſter auf dieſe Weiſe entfernt hatte

Und wenn die Blüten der Linde ſo recht
ſchön entfaltet waren und beſonders ſtark
dufteten dann ſtellte der Vater Leitern an
den Baum und es wurde Tee gemacht Lin
denblütentee war gut für alle möglichen und
unmöglichen Krankheiten Lindenblütentee
half auch immer beſonders wenn recht
viel Zucker drin war

Mein Bruder hatte ſich einmal durch eine
Ungezogenheit das Bein verſtaucht Da
mußte er im Bett liegen und kriegte auch
Lindenblütentee mit recht viel Zucker drin
Und er hat geglaubt daß davon auch das Bein
wieder heil wurde

Heute glaubt er es nicht mehr denn er
iſt inzwiſchen groß und vernünftig geworden
Und ſdtamit iſt bei ihm wie auch bei vielen
andern der Kindheitsglaube verloren gegangen

Mit dem Kindheitsglauben iſt es wie mit
der Poeſie Wohl hört man hier und da
noch das Lied von dem Lindenbaum ſingen
das Lied von dem Wanderburſchen der eilends
an ihm vorrüber muß

köſtliche SchubertſcheDa iſt auch noch das
Lied aus dem Dreimädlerlhaus

IJch ſchnitt es gern in alle Rinden ein
Und der Lindenbaum hat eine beſonders

feine Rinde Da laſſen ſich am eheſten zwei
Herzen mit einem Pfeile mittendurch ein
ſchneiden Als dies Lied ſeinerzeit geſungen
wurde meinte jemand daß es verboten werden
müßte Denn es enthalte eine Aufmunterung
zum Baumfrevel O du liebe Poeſie

An der Alten Promenade an den
Lichtſpielen wurde neulich der Bürgerſteig

friſch aſphaltiert Darüber dufteten die Lin
denblüten Aber die Menſchen die dabei
ſtanden guckten angeſtrengt auf das friſche
Pflaſter und ſogen dabei intenſiv den Teer
geruch ein Die Lindenblüten ſpürten fie nicht

Lindenblüten und Teer des Lebens
ungemiſchte Freude wird keinem Sterblichen

zu Teil 0Keine Herabſetzung
der Fernſprechgebühren

Die Nachrichten die von einer Herab
ſetzung der Fernſprechgebühren zum 1 Juli
wiſſen wollten ſind wie von zuſtändiger
Seite mitgeteilt wird unzutreffend Die bis
herigen Ortsgeſprächsgebühren bleiben be
ſtehen Herabgeſetzt werden nur die Neben
gebühren nämlich Einrichtungsgebühren An
ſchlußgebühren uſw Die übrigen Hauptge
bühren außer den Ortsgeſprächsgebühren
bleiben gleichfalls unverändert Es ſei auch
nicht richtig daß die Reichspoſtverwaltung
einen großen Ausfall infolge geringer Be
nuhung des Telephons gehabt hätte und daß
darauf die Ermäßigungen zurückzuführen
feien Jm Gegenteil mache ſich gegenwärtig
im Fernſprechverkehr eine große Belaſtung
bemerkbar

Eine Schonfriſt für die Gewerbeſteuer
BElin 25 Juni Die Vorauszahlungen

der Gewerbeſteuer nach dem Ertrage bauen ſich
auf die Vorauszahlungen auf Reichseinkommen und Reichskörperſchaftsſteuer auf
Mit Rückſicht auf die Tatſache daß für dieſe
durch die zweite Steuernotverordnung des
Reiches eine Schonfriſt feſtgeſetzt worden iſt
beſtimmten der preußiſche Miniſter des Jnnern
und der Finanzminiſter für die am 10 jedes

Es ſind mehr als hundert Jahre her daß
Freiherr vom Stein die aus der Quelle der
Selbſtverwaltung fließende Volkskraft nicht
bloß erkannte ſondern auch für die Geſamtheit
des preußiſchen Volkes nutzbar zu machen
ſuchte Es iſt bekannt wie die Stein ſchen
Reformen zur Abſchüttelung des fremden
Joches mitwirkten und wie ſie als treibendes
Moment bei dem Streben nach der deutſchen
Einheit wirkten

An platoniſchen Huldigungen vor der
Selbſtverwaltung hat es nicht gefehlt Wäh
rend des Krieges erklang das Lob der Selbſt
verwaltung beſonders ſtark Das Wort von
der Selbſtverwaltung als einer Kraftquelle
findet ſich in dem bekannten Erlaß des preußi
ſchen Miniſters des Jnnern von Loebell vom
30 März 1916 in dem die vorbildlichen
Leiſtungen der Städte Landgemeinden Kreiſe
und Provinzen während des Krieges im
Dienſte des Vaterlandes geprieſen wurden
und in dem den Aufſichtsbehörden zur Pflicht
gemacht wurde den Geiſt dieſer Aufſicht dem
Geiſte der Selbſtverwaltung anzupaſſen
Aufgabe der Staatsregierung muß es ſein,

ſchrieb der Miniſter in den Gemeinden und
Gemeindeverbänden weiterhin das koſtbare
Gut der Selbſtverwaltung zu wahren und
nach Möglichkeit zu mehren

Wäre nach dieſen Worten ſtets verfahren
worden ſo wäre in Preußen alles aufs beſte
beſtellt geweſen Leider klafft aber zwiſchen
theoretiſcher Anerkennung und praktiſcher Ge
ringſchätzung gerade auf dem Gebiete der
Selbſtverwaltung eine breite Kluft Der
Preußiſche Städtetag hat beſonders in der
Nachkriegszeit in ungezählten Eingaben an die
Miniſterien und Parlamente ſich darüber be
ſchweren müſſen daß die Zentralinſtanzen und
kommunalen Aufſichtsbehörden in ganz unge
rechtfertigter Weiſe in die Selbſtverwaltung
der Kommunen eingegriffen haben

Von einem ſchweren Eingriff in das kom
munale Schulweſen wird neuerdings vom
Preußiſchen Städtetag berichtet Es handelt
ſich um die Verwendung des Schul
geldaufkommen Der preußiſche Unter
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Selbſtverwaltung und Schulweſen
richtsminiſter hat in zwei Erlaſſen über die
Erhebung des Schulgeldes an den höheren
Schulen auch den kommunalen Schulträgern
die Auflage gemacht von dem Schulgeldauf
kommen einen beſtimmten Prozentſatz für
Freiſtellen 10 v und einen ebenſolchen
für Hilfsbüchereien 7,5 v zu verwenden
Der Städtetag vertritt die Auffaſſung daß
das Schulgeldgenehmigungsverfahren eine
Handhabe zu ſolchen Auflagen nicht bietet da
die Schulaufſichtsbehörde zwar in der Vage iſt
das Schulgeld das eine Gebühr im Sinne
des Kommunalabgabengeſetzes darſtellt zu
genehmigen oder die Genehmigung zu er
ſetzen daß gelegentlich der Genehmigung unter
Umſtänden wohl Auflagen in betreff der Aus
geſtaltung der Gebührenerhebung gemacht
werden könnten daß aber keinesfalls die Ge
nehmigungsbehörde für berechtigt erachtet
werden kann unter Androhung der Geneh
migungsverſagung der Gemeinde für die Ver
wendung des Gebührenaufkommens Vorſchrif
ten zu machen die in das Etatsrecht und in
die Selbſtverwaltung eingreifen

Den Antrag des Städtetages die Anord
nungen bezüglich dieſer Anordnungen aufzu
heben hat der Unterrichtsminiſter mit der
Begründung abgelehnt daß ſich das Recht
hierzu aus dem Genehmigungsrecht für die
Schulgeldfeſtſetzung ergebe das dem Staat
zuſtehe

Der Städtetag iſt jetzt nochmals mit einer
Eingabe beim Unterrichtsminiſterium vor
ſtellig geworden in der er auf die Unzuläng
lichkeit der in der Antwort des Miniſters ge
gebenen Begründung hinweiſt Jm übrigen
hat er bei ſeinem Vorgehen erklärt daß die
Städte ſich nicht etwa grundſätzlich dagegen
wendeten daß ein Ziel der Schulgeldeinnah
men zur Gewährung ſozialer Vergünſtigungen
verwendet werde Nur iſt es ſchon aus prak
tiſchen Gründen nicht zweckmäßig dieſe Dinge
nach einem einheitlichen Schema von
einer Stelle aus zu regeln Vielmehr muß
die Handhabung dem verſtändigen Ermeſſen
der mit den örtlichen Verhältniſſen vertrauten
Stadtverwaltungen überlaſſen werden
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Monats bzw am 10 des erſten Monats eines
Vierteliahres fälligen Vorauszahlungen auf
die Gewerbeſteuer nach dem Ertrage eine
Schonfriſt von einer Woche Wird die Vor
auszahlung innerhalb dieſer Woche geleiſtet fo
darf ein Verzugszuſchlag nicht erhoben werden

Die erſten Heidelbeeren
Auf dem heutigen Wochenmarkt waren

die erſten Heidelbeeren zu ſehen Sie wurden
noch nicht recht beachtet und koſteten 50 Pfen
nige das Pfund Kirſchen ſind im Preiſe
etwas normaler geworden aber mit 25 und
35 Pfennigen das Pfund für dieſe Zeit und denreichen Behang immer noch viel zu teuer 15 bis

20 Pfennige müßte das Pfund koſten Erdbeeren
in guten Sorten 1 Mark ſonſt unſortiert
70 Pfennige

Auf dem Gemüſemarkt koſten Kohlrabi
60 Pfennige Mohrrüben 30 Pfennige der BundSchoten 25 bis 35 teilweiſe dere dicke
40 Pfennige Grüne Bohnen 65 bis 70 Pfennige
das Pfund Tomaten in Kiſten 60 Pfennige pro
Pfund Spargel iſt noch immer ſehr viel ange
boten die Preiſe ſchwanken von 19 Pfennige bis
1,10 das Pfund

Der Fleiſchmarkt war nur ſchwach beſucht Jn
den Fleiſchpreiſen beſteht nunmehr eine gewiſſe
Einheitlichkeit da man Rindfleiſch Hammelfleiſch
und teilweiſe auch Schweinefleiſch zu 1 Mark das
Pfund angeboten ſieht

Lebhaftes Geſchäft ſchien auf dem Fiſch
markt zu herrſchen wo Aale zu 2,50 Hechte zu
1,40 und andere Fiſche darunter auffällig große
aus der Saale mit 40 Pfennige bis 1 Mark pro
Pfund zu kaufen waren

Auf dem Blumenmarkt ſtand viel Ka
mille zum Verkauf deren Blüten bekanntlich
einen ſehr brauchbaren Tee geben Auch waren
dort Pfifferlinge zu 90 Pfennigen das Pfund
aber in etwas kleiner Beſchaffenheit angeboten
Jedenfalls werden die großen Pfifferlinge aus
ſortiert und an die Konſervenfabriken verkauft
und hier wird nur der Reſt feilgehalten Denn
es gibt Pfifferlinge die ſind 4 bis 5 em hoch

Moderne Baugedanken
Lichtbildervortrag im Neumarktſchützenhaus
Die halliſchen Künſtler beſonders die Archi

tekten luden zu obigem Vorkrag ein anläßlich
der akuten Stadthallen Frage Die Entſcheidung
der Allgemeinheit ſollte angerufen werden

Der Redner des Abends Herr Dr Behne
ra r ter wies am Anfang darauf hin daß
ragen des Baus unmöglich allein am grünen
iſch entſchieden werden können Die Allgemein

heit habe dafür zu ſorgen daß berufene Künſtler
dem Zeitgeſchmack Rechnung tragen Jn den
10 Ruhejahren des Baugewerbes haben ſich die
Architekten eingehend mit dem Problem des mo
dernen Baus befaßt ſo daß man heute von einem
Bau in techniſcher künſtleriſcher und hygieniſcher
Hinſicht eine Höchſtleiſtung zu erwarten hat
Jn zahlreichen Lichtbildern erläuterte Herr Dr
Behne den Begriff der Schönheit alter und neuer
Bauten ſowie die Ziele zeitgemäßer Baukunſt
Der moderne Menſch iſt der alten Zeit entwachſen
folglich muß er auch neue Formen für ſeine Bau
ten finden So iſt ein amerikaniſcher Wolken
kratzer der Büroräume enthält in Form einer
gothiſchen Kirche ein Unding Ehrlichkeit in der
Form iſt eine Hauptforderung der heutigen Bau
weiſe Der Bau ſoll ſich in ſeinem äußeren Ge
wande dem Zweck anpaſſen dem er dient

Zweifellos macht die Baukunſt jetzt eine Kriſe
durch die aber letzten Endes zu einer Geſundung

und uns neue Schönheitsideale bringen
wird

Jn der nun folgenden Ausſprache prallten die
verſchiedenſten Meinungen aufeinander Es
wurde ſogar der Vorſchlag gemacht der
Erſparnis halber die Moritzburg zu einem Ver
ſammlungsſaal auszubauen und die geräumigen
Kellergewölbe zu einem ſoliden Ratskeller umzu
wandeln Die Quinteſſenz des Abends blieb
aber doch eine gute Stadtverwaltung müſſe
darauf ſehen bei neuen öffentlichen Bauten ſtets
die heimiſchen Künſtler mit dieſer Aufgabe zu
betrauen damit einerſeits die Frage des guten
Geſchmacks befriedigend gelöſt wird anderſeits
die Künſtler ihre Fähigkeit zu größeren Leiſtun
gen beweiſen können W L
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Die parlamentariſche Jnſtruktion der
Kommuniſten

Man erinnert ſich der ſchneidigen Erklärung
die die kommuniſtiſchen Stadtväter in der erſten
Sitzung im Stadtparlament abgaben Wir er
kennen nur unſere Geſetze die Geſetze unſerer Par
tei und unſerer Auftraggeber der kommuniſtiſchen
Arbeiterſchaft an
Jeder hat noch im Gedächtnis wie die Herr
ſchaften vom erſten Tage an durch Zwiſchenrufe
höhniſche Bemerkungen Schimpfworte und ähn
lichen Unfug die Verhandlungen unmöglich mach
ten und wie ſie das Spiel auch in der zweiten
Sitzung fortſetzten Aus anderen Städten kommen
die gleichen Klagen ſo daß die Vermutung nahe
lag die kommuniſtiſchen Stadtverordneten han
deln wie ihre Kollegen im Reichsparlament nach
einheitlichen Vorſchriften Die Rheiniſche Zei
tung beſtätigt jetzt dieſe Vermutung indem ſie
Jnſtruktionen für die kommuniſtiſchen Gemeinde
fraktionen ausgräbt Jn den Jnſtruktionen heißt
es wörtlich

Die kommuniſtiſchen Abgeordneten haben durch
ihr ganzes Betragen dem Kapitalismus gegen
über eine herausfordernde Haltung zu zeigen
Die kommuniſtiſchen Abgeordneten müſſen im
Parlament eine Sprache reden die jedem ern
fachen Arbeiter jedem Bauer jeder Waſchfrau
verſtändlich iſt Ordnungsrufe ſind für die Kom
muniſten eine Ehre Wird einem Genoſſen wegen
mehrfacher Ordnungsrufe das Wort entzogen ſo
ſpricht er dennoch ſolange weiter bis er ſeine
Ausführungen ſachlich beendet hat Kein Ge
meindevorſteher oder Vorſitzender hat das Recht
Gemeindevertreter während der Sitzung aus dem
Sitzungsraum entfernen zu laſſen Beſteht der
Vorſitzende darauf daß trotzdem unſer Genoſſe
den Raum verläßt ſo fügt ſich der Genoſſe der
Aufforderung nicht Er weicht vielmehr nur der
polizeilichen oder militäriſchen Gewalt Solche
Gewaltakte müſſen ſofort zum Gegenſtand von
Gegenaktionen Demonſtrationen uſw möglichſt
noch in der gleichen Sitzung gemacht werden
Jede ſolcher Sitzungen muß mit dem Geſang der
Internationale beendet werden

Jn Halle hat ſich ja nun das Stadtverord
netenkollegium dadurch vor Vergewaltigung zu
ſchützen verſucht daß es die kommuniſtiſchen Stadt
verordneten ausſchloß aber drei find noch nicht
ausgeſchloſſen Sie werden alſo dasſelbe Theater
in der nächſten Sitzung getreu den Jnſtruktionen
aufführen Und die anderen Ausgeſchloſſenen
werden verſuchen ſich den Zutritt zum Saale zu
erzwingen Es ſteht alſo noch allerhand bevor

FAufwertung der Lebensverſicherungen

Der Preußiſche Beamten Verein zu
Hannover Lebensverſicherungsverein auf Gegen
ſeitigkeit hatte ſeine Mitglieder und ſonſtige Be
amte Angeſtellte und die Angehörigen der freien
Berufe zu einem Vortrag eingeladen den der
Direktor des Preußiſchen Beamten Vereins Herr
Otto aus Hannover am Mittwoch abend im
Stadtſchützenhaus hielt

Gegenſtand des Vortrages war die Aufwertung
der Lebensverſicherungen Der Preußiſche Be
amten Verein habe die für ſeine Verſicherten
anzulegenden Gelder gemäß geſetzlicher Vorſchrift
in mündelſicheren Werten angelegt Dieſe Werte
ſeien noch heute bei dem Preußiſchen Beamten
Verein faſt reſtlos vorhanden 8 daß jeder Ver
ſicherte eine Teilhypothek oder Teilanleihe erhal
ten könne wenn ſolches techniſch möglich wärr
Durch die dritte Steuernotverordnung würden
die Anſprüche der Verſicherten aus den abge
ſchloſſenen Verträgen aufgewertet in der Focnm
in der eine Aufwertung der Vermögensanlagen
der Geſellſchaft geſetzlich zugeſtanden ſei Dadurch
ſei dem Preußiſchen Beamten Verein die Möglich
keit genommen aus den vorhandenen Vermögens
werten ſeine Mitglieder voll zu befriedigen Er
könne dieſes nur in der Höhe der geſetzlich zuge
laſſenen Aufwertung der Hypotheken und Anleihen

Es komme einer Entrechtung des Volkes gleich
wenn angeordnet ſei daß die Hypotheken nur zu
15 Proz bis zum Jahre 1932 bezahlt werden und
die Anleihen vorläufig überhaupt nicht zurückgezahlt werden ſollen Eine derartige gegen
hätte überhaupt nicht erfolgen dürfen man hätte
zunächſt ein Sperrgeſetz und die künftige Entwick
lung einige Jahre abwarten ſollen ehe man eine
Regelung traf die breiten Volksſchichten den
Glauben zum Staat und ſeinen Einrichtungen
nehmen müſſe Der Preußiſche Beamten Verein
habe den Neuaufbau in glücklicher Weiſe vorge
nommen da mehr als 10 000 neue Verſicherungen
über 50 Millionen Goldmark auf Dollar Baſis
und Feingold bereits abgeſchloſſen ſeien und eine
neue Kapitalbildung in Höhe von 1 Million Mk
mit Rückſicht auf den agentenloſen Betrieb er
möglicht ſei

Eine Entſchließung wurde einſtimmig
angenommen in der die zuſtändigen Reichs
behörden erſucht werden die Ausführungsbeſtim
mungen der 3 Steuernotverordnung ſo zu geſtal
ten daß den alten Verſicherungsberechtigten die
ihnen zuſtehenden Anſprüche möglichſt bald
zahlenmäßig mitgeteilt und ausgezahlt oder in
irgend einer anderen Form nutzbar gemacht wer
den können
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Evangeliſcher Kirchbau
Die Tagung für Gottesdienſt und kirchkiche

Kunſt fand ihren Fortgang am Mittwoch in
Vorträgen Ausſprachen und Ausſtellungen
über den evangeliſchen Kirchbau Anſer
halliſcher Kirchenhiſtoriker Geheimrat Ficker
der Schöpfer und geiſtige Vater der geſamten
Tagung behandelte das Problem des evange
liſchen Kirchbaues nach ſeiner kirchlichlitur
giſchen Seite während Geh Oberbaurat
Fürſtenau einen baugeſchäftlichen Aeberblick
über die Entwicklung des vproteſtantiſchen
Kirchbaues gab

Gibt es überhaupt einen beſonderen evan
geliſchen Kirchbau Oder iſt nicht viel
mehr der Proteſtantismus kunſtfeindlich ge
ſinnt Lebt er nicht ausſchließlich von dem
baukünſtleriſchen Erbgut das er aus dem
Katholizismus übernommen hat Man hat
beides oft genug behauptet Geheimrat Ficker
ſtellte demgegenüber feſt daß der Proteſtan
ismus agrundſätzlich andere liturgiſche An
orderungen an ſeine Kirchbauten ſtellt Die
proteſtantiſche Kirche iſt Gemeinde und Pre
digtkirche während die katholiſche Meßopfer
und Prieſterkirche iſt Ein Anterſchied der
allerdings von durchſchlagender Bedeutung iſt
Der Proteſtantismus kennt keinen an ſich
heiligen Gottesdienſtraum keinen an
heiligen Altar für ihn wird der Kirchenraum
erſt heilig durch das Wort Gottes das in ihm
gepredigt wird Für den katholiſchen Kirchbau
iſt es entſcheidend daß der Gemeinderaum von
dem Altarraum der das Allerheiligſte birgt
deutlich getrennt iſt dagegen ſpannt ſich im
Proteſtantismus ein einheitlicher Kirchenraum
über der geſamten Gemeinde ſei es nun daß
ſie ſich zum Predigtgottesdienſt oder zur
Abendmahlsfeier verſammelt Jm Proteſtan
tismus iſt vor allem die Kanzel unentbehrlich

Im einzelnen entſpricht es dem Weſen des
Proteſtantismus daß er auch auf dem Gebiet
des Kirchbaues keine ſchematiſche Gleichförmig
keit kennt ſondern nach den verſchiedenſten
Geſichtspunkten Größe der Gemeinde Stadt
oder Landkirche Rückſicht auf Bauaterial Bau
platz beſondere liturgiſche Vorausſetzungen
ſeine Kirchbauten differenziert Es gibt keine
einzig mögliche Löſung in der Frage der An
ordnung von Altar Kanzel Orgel und Tauf
ſtein

Jedenfalls ſollen unſere vproteſtantiſchen
Kirchen äußerlich und innerlich zweckentſvrechend
ſein ihr Aufbau ſoll echt wahr und klar ſein
Jn vroteſtantiſchen Kirchen ſoll aber auch
Stille und Erhabenheit wohnen damit in ihnen
evangeliſcher Gottesdienſt im Geiſt und in der
Wahrheit möglich iſt

Geheimrat Fürſtenau der übrigens auch
den theologiſchen Doktorhut der halliſchen theo
logiſchen Fakultät beſitzt ergänzte alsArchitekt den Fickerſchen Vortrag Er führte
eine Reihe von proteſtantiſchen Kirchbauten
die in den letzten Jahrzehnten von Hoßfeld
Theodor Fiſcher March Elſäſſer und anderen
Architekten ausgeführt worden ſind in Wort
und Bild vor

Es iſt ganz zweifellos daß im letzten
Menſchenalter eine große Anzahl von pro
teſtantiſchen Kirchen entſtanden iſt die archi
tektoniſchen und liturgiſchen Anſprüchen in
hohem Maße genügen Wir ſind über die Zeit
der öden Nachahmerei mittelalterlicher Bau
ſtile hinaus Noch hat man allerdings manch
mal den Eindruck als fehle dem Neuen das
im Werden iſt die innere Einheitlichkeit und
Richtung Noch ſtehen wir ſo ſchloß Ge
heimrat Fürſtenau in einer Zeit des Wer
ens Mögen bald reife Früchte kommen et

Drei Spitzbuben
Flucht nach der Verurteilung

Dem Gaſtwirt B wurde am 30 März als er
ſein Töchterchen zu Bett bringen wollte eine böſe
Ueberraſchung Die Tür war erbrochen und drei
Uhren Schmuckſachen gchtzig Pfund Schlacht
ware und acht Kiſten Zigarren geſtohlen Der
Polizei gelang es jedoch die Spitzbuben und den
Hehler die Arbeiter Walter Bätz und Willi
Kicsilski ſowie den Kaufmann MartinEdel zu ermitteln Dabei ergab ſich daß
Ciczilski und Edel noch in der Königſtraße in der
Zigarrenhandlung Hennicke einen Einbruchsdieb
ſtahl unternommen hatten Vor Gericht gaben

ſie die Tat zum Teil zu zum Teil leugneten ſie
wurden aber überführt Das Gericht erkannte
gegen Bätz auf 18 Jahre gegen Ciczilski auf
1 Jahr und gegen Edel der noch unbeſtraft iſt
auf 10 Monate Gefängnis

Als die drei in ihre Zellen geführt werden
ſollten gabs noch eine kleine Senſation Ciczilski
der edle Pole bekam bei dem ſchönen Wetter
plötzlich einen unwiderſtehlichen Drang ins Freie
voltigierte mit einem Satz in ein offenes Fenſter
und war mit einem Sprung plötzlich unten
Dann lief er was die Beine hergaben Man hat
ihn noch nicht wieder geſehen

Auto IM 13438
Die Opfer des Verkehrs einer Großſtadt ſind

nicht unbeträchtlich Alle Tage lieſt man von
Unglücksfällen die oftmals zum Tode führen
und ſelbſt dem tüchtigſten und zuverläſſigſten
Autoführer oder Kutſcher kann ein ſolches Un
glück paſſieren daß er einen Menſchen überfährt
Aber wenn ſich der Führer eines Kraftwagens
betrinkt und im betrunkenen Zuſtande abends
wie toll über den belehten Marktvplatz raſt ſpäter
dann durch die Merſeburger Straße ſauſt dann
hatte er eben nur das Glück eines Betrunkenen
wenn dabei alles glücklich abging

Dieſes Auto welches von verſchiedenen Per
ſonen beobachtet wurde fuhr gegen 1811 Uhr
abends in den Hofraum des Wintergartens
allwo der Chauffeur und ſein Mitfahrer großen
Radau veranſtalteten Daraufhin fuhr das Auto
nach rückwärts aus dem Hofe heraus und unge
ſchickt gelenkt auf den halben Bürgerſteig vor
dem Café beinahe mitten hinein in eine Reihe
Paſſanten Ein Kraftwagenführer der zufällig
anweſend war warnte den Fahrer des Autos
und meinte Na wenn du nur glücklich nach
hauſe kommſt Vor dem Wintergarten blieb das
Auto ſtehen und der Führer johlte ununter
brochen und vollführte mit ſeiner Hupe einen
Lärm der viele Zuſchauer anlockte ſo daß der
Kraftwagen mit dem betrunkenen Führer bald
von einer Menſchenmenge umgeben war

Schließlich kam ein Sipobeamter Als ein
Mädchen den Beamten kommen ſah warnte ſie
den Kutſcher der daraufhin losfuhr Der Sipo
mann eilte dem Wagen nach und forderte den
Führer auf zu halten Der aber fuhr weiter und
hätte um ein Haar den Sipo überfahren Nichts
deſtoweniger konnte die Nummer des Kraft
wagens es war ein grauer Geſchäftswagen mit

des und vergitterten Fenſtern notiert wer
den

Das Baugewerbe auf dem Lande

Man ſchreibt uns aus baugewerblichen
Kreiſen Wie bekannt dreht ſich im Bau
gewerbe der Streik darum daß der Schieds
ſpruchlohn für Ortsklaſſe J 64 Pfg beträgt
während 85 Pfg verlangt werden Jn Orts
klaſſe II beträgt der Schiedsſpruchlohn 60 Pfg
je Stunde Dazu gehört Salzmünde Die
Firma J G Boltze Salzmünde beſchäftigt eine
große Anzahl ſogenannter Gutsmaurer zu 33
bis 35 Pfg je Stunde einſchließlich des Depu
tats das heißt alſo es ſind alle landwirtſchaft
lichen Produkte die der Arbeitnehmer als
Nebenlohn vom Gute mit erhält in dieſem
Stundenlohn ſchon eingerechnet denn der
Barlohn der Gutshandwerker beträgt rund
20 Pfg je Stunde

Die Arbeitnehmer beim Bauunternehmer
Mennicke Brachwitz ſtreiken weil 60 Pfg
Stundenlohn zu niedrig ſei Nun bekommt
aber der Eigentümer der Bauſtellen genügend
Maurer die dieſelbe Arbeit unter Ausſchal
tung des Bauunternehmers für 33 35 Pfg
Stundenlohn fertig machen Das ſelbſtändige
Baugewerbe iſt ſo in der angenehmen Lage
Bewilligt es die Forderung verliert es die
Arbeit weil die Löhne nicht aufgebracht wer
den können Bewilligt es die Forderung nicht
ſo verliert es die Arbeit auch weil der Grund
beſitzer nicht wartet bis der Lohnkampf zu
Ende iſt Die lieben Genoſſen pfeifen beim
Großgrundbeſitzer auf ihre Prinzipien führen

mit der Hälfte des beim Unternehmer ge
forderten Lohnes auskommen Der Paraſit
am Volkskörper der kleine Unternehmer und
Handwerksmeiſter ſchluckt alſo nicht mehr
die überflüſſigen Rieſenzwiſchengewinne
Dieſe kann und darf nunmehr der Grundbe
ſitzer ſelbſt einſtecken wenigſtens bilden ſich
das die Leute ein Es iſt aber eine Selbſt
täuſchung wenn man alle möglichen Ausgaben
auf Regimentsunkoſten das heißt auf den
eigenen Hauptbetrieb verbuchen kann und ſich
mancher einbildet man habe billig gebaut
gar nicht zu reden von den verbummelten
Arbeitsſtunden die gar keine Arbeitsſtunden
ſind

Saalſchloßkonzert
Daß die Konzerte in der Saalſchloß ſich

großer Beliebtheit in weiteſten Kreiſen er
freuen iſt eine nicht zu unterſchätzende Tat
ſache Schon deshalb nicht weil auch ſie als
Zeichen dafür gelten kann daß hinſichtlich der
Programmzuſammenſtellung und deren muſi
kaliſchen Ausführung qualitativ etwas ge
leiſtet wird

So auch geſtern abend Berlioz Men
delsſohn Bartholdy ReineckeLeoncavalla und Großmann ſtanden
im erſten Teil verzeichnet Muſikdirektor
Teichmann dirigierte in der Art die man
von ihm gewohnt iſt und welche ihn mit ſeiner
Bergkapelle faſt zu erklärten Günſtlingen des
Publikums gemacht hat And wie ſo oft ſo
mußte er auch geſtern abend zum Schluß des
erſten Teiles einen ſeiner prächtigen Fanfaren
märſche als Zugabe erklingen laſſen

Für den zweiten Teil des Programms
wartete man mit einer beſonderen Lleber
raſchung auf Muſikdirektor Kottdirigierte Kott führte einſt die Kapelleeines Graudenzer Jnfanterieregiments und iſt
nun Dirigent der Kurkapelle des Bades Berka
bei Weimar Er machte der Tannhäuſer
ouvertüre Wagner und der zweiten unga
riſchen Rhapſodie von Liſzt alle Ehre Be
ſonders intereſſant war es wie er das Ton
gemälde Erinnerung aus dem Welctkriege
welches der Hollenſer ſchon kennt und deſſen
Lomponiſt er ſelbſt iſt zu behandeln verſtand
Reichlicher Beifall belohnte ihn Außerdem
noch ein köſtlicher Roſenſtrauß

Trotz der ſpäten Abendzeit war der Strand
an der Saale voll belebt And hätte man die
Menſchen zählen können ſo wäre damit feſt
geſtellt worden daß es reichlich Leute gibt die
ſolch ein Saalſchloßkonzert beſſer empfehlen
als eine Anmenge verkaufter Eintrittskarten
Freilich die rechte Wirkung des vrochtvollen
Feuerwerkes wird ihnen nicht ſpürbar wie
dem Saalſchloßbeſucher ſelbſt

Klopſtockfeier in der Univerſität Wie ſchon
kurz mitgeteilt begeht die Univerſität am 1 Juli
abends 8 Uhr in der Aula eine Erinnerungsfeier
an Klopſtocks 200 Geburtstag bei welcher Frau
Profeſſor Schmidt Haym Herr Profeſſor Schnie
wind Herr Dr Wittſack und der akademiſche Feſt
chor unter Leitung von Herrn Profeſſor Rahlwes
mitwirken werden
feſſor Schneider Näheres am Schwarzen Brett

Stadttheater Heute Donnerstag 72 Uhr
Symphonie Konzert unter Leitung von Dr Georg
Göhler Soliſt Profeſſor Max Pauer Das
Programm bringt von Händel Convrerto grosso in

dur Beethovens Klavierkonzert in ermoll und
Beethovens VII Symphonie Am Freitag 6
Uhr Parſifal Ein Bühnenweihfeſtſpiel von
Richard Wagner Leitung Kapellmeiſter Oscar
Braun Gäſte Amfortas Kammerſänger Fried
rich Plaſchke Gurnemanz Kammerſänger Karr
Braun Parſifal Kammerſänger Robert Hutt
Klingſor Kammerſänger Eduard Habich Kundry
Kammerſängerin Helene Wildbrunn Sonnabend
Kolportage Sonntag Die Meiſterſinger

Die Vorſtellung muß aus techniſchen Gründen be
reits um 6 Uhr beginnen nicht wie angezetgt
um 628 Uhr Montag Cavalleria ruſticang undauch damit den tatſächlichen Beweis daß ſie Bajazzo

Die Feſtrede hält Herr Pro

Zuſammenſtoß Geſtern vormittag ſtießen in
der Gr Steinſtraße Ecke Zinksgartenſtraße ein
Laſtkraftwagen und ein Straßenbahnwagen der
Linie 4 zuſammen wobei beide Fahrzeuge be
ſchädigt wurden Durch den Zuſammenſtoß fiel
im Straßenbahnwagen eine Jnſaſſin von ihrem
Sitz und zog ſich eine leichte Hüftenverletzung zu
Sie konnte aber den Weg nach ihrer Wohnung
allein fortſetzen

Sturz aus dem Zuge Geſtern nachmittag fiel
ein dreijähriger Knabe auf dem Hauptbahnhof
aus dem von Thüringen kommenden Perſonen
zug und verletzte ſich hierbei erheblich am linken
Bein und am Kopf Das Kind wurde zu einem
Arzt gehracht worauf es in Begleitung ſeiner
Großmutter die Fahrt fortſetzen konnte

Heeresrentenzahlung durch die Poſt Die
Zahlung der Heeresrenten für Monat Juli findet
beim Poſtamt 2 Thielenſtraße 2a wie folgt ſtatt
am 28 Juni für die Rentenempfänger am
30 Juni für die Rentenempfänger am 3 Juli
für die Nachzügler Am 1 und 2 Juli werden
Heeresrenten nicht gezahlt

Bereine Vorträge Verſammlungen
Deutſchvölkiſche Freiheitspartei Ortsgruppe

Halle Donnerstag den 26 Juni abends 8 Uhr
Mitgliederverſammlung Es ſpricht Herr von
Hegel über das Daves Gutachten Erſcheinen
aller Mitglieder unbedingt erforderlich Gäſte
herzlich willkommen

Die Vereinigten Vaterländiſchen Verbände beteili
gen ſich an der am Sonntag den 29 Juni mittags
11 Uhr im großen Thaliaſaal ſtattfindenden Kund
gebung gegen die Kriegsſchuldlüge ver
anſtaltet vom Hochſchulring deutſcher Art Eintritts
karten zum Preiſe von 30 Pf ſind in der Kanzlei des
Hochſchulrings Alte Promenade Nr 5 II täglich von
12 1 Uhr erhältlich

Vereinigte Offizierverbände Am Sonntag den
29 Juni 11 Uhr vorm veranſtaltet der Hochſchulring
Deutſcher Art eine Kundgebung gegen die Schuldlüge
Es ſpricht Profeſſor Dr Karo Wir leiſten der Ein
ladung Folge und erwarten unbedingt zahlreiche Be
teiligung Karter 30 Pf zu haben in der Kanzlei
des Hochſchulring ab Donnerstag den 26
12 1 mittags

Verein ehem 36er Sonnabend den 28 d
8 Uhr abends pünktlich außerordentliche Hauptverſamm
lung im Ev Vereinshaus Mittelſtr 14 15 Erſcheinen
aller Kameraden der wichtigen Tagesordnung wegen
dringend erforderlich Die Kameraden vom Reſerve
und Landwehr 36 und die dem Verein noch faern
ſtehenden Kameraden werden hierzu herzlich eingeladen

Verein ehem Angeh d Bayer Armee Freitag
den 27 Juni Beiſammenſein im Vereinslokal Haus
der Deutſchen Volkspartei Gr Steinſtr 37 und Vor
ſtandsbeſprechung Freitag 11 Juli Vereinsverſamm
lung daſelbſt

Verein Dr med Schüßlers Biochemie Freitag
den 27 Juni abends 73 Uhr Lehrgang über Bio
chemie im Stadtgymnaſium Sophienſtraße Mitglieder
frei Sonntag den 29 Juni Fahrt nach Wallwitz
anſchließend Gang nach dem Petersberg Abfahrt
11 16 Uhr vorm Fußgänger 15 Uhr Treffpunkt
Endhalteſtelle der Straßenbahn Trotha Die Abtei
lungen treffen ſich an der Bismarckwarte

Königin Luiſe Bund Freitag 8 Uhr Martins
berg 21 Rezit Unterricht von Frau StromAmbronn

Tulpe

e Wer regelmalig die Zahnpasta

PEBECO
gebraucht

wird sein Gebiß bis ins hohe Alter
rein weiß und gesund erhalten

Eigentum Verlag u Druck Otto Hendel Geſellſchaft
m b Halle a d S Verantwortlich für den Ver
lag Direktor Guſtav Geiſel Verantwortlich für den re
daktionellen Teil Dr Gottfried Herrmann Halle a S
für den Anzeigenteil Curt Je Halle a d S

Sprechſtunde der Sein ochentäglich nur von
9 bis 10 Uhr Für Aufbewahrung unverlangter

Manufkripte wird keinerlei Gewähr übernommen

eBerliner Theater im Juni
Die berühmten Gaſt Schauſpieler ſind von

den Bühnen abgetreten Dafür halten mannig
fache Gaſtſpiele bekannter Dirigenten das
Kunſtpublikum in Atem Der Theater Kapell
meiſter iſt eine Art Star geworden Er wird
vom Publikum bejubelt und beklatſcht wie es
früher kaum der Primadonna geſchah Er
erſchein ſehr deplaziert mit den Sängern
und Sängerinnen vor dem Vorhang Bruno
Walter aus München gaſtierte im Deutſchen
Opernhaus in mehreren Stücken Jch ſah
eine ſehr fein abgeſtimmte rythmiſch ſehr exakte
Meiſterſinger Aufführung der es doch auch

an Feinheiten nicht gebrach Ein Erlebnis
war Wilhelm Rode ebenfalls aus München
in der Rolle des Hans Sachs ergreifend
menſchlich in der Geſtaltung und von herr
lichem beherrſchten Vortrag

Ergreifende Wirkungen wußte auch Direk
tor Sladeck in ſeinem Großen Schauſpielhaus
ſo ſeltſam es klingt mit der alten Zeller

ſchen Operette Der Vogelhändler zu er
zielen Manche Weiſen ſo einfach und ſchlicht
volkstümlich gingen ans Herz und man merkte
die Rührung des Publikums eine echte und
reine Rührung der nichts von billiger Senti
mentalität anhaftete Beſonders gefielen das
Schenkt man ſich Roſen in Tirol im erſten

Akt und im zweiten das Lied von der Nachti
gall Lebhaften Anteil am Erfolg hatte frei
lich Johannes Müller als der Vogelhänder
Adam der der Rolle allen Charme des Natur
burſchen lieh die ſtrotzende Kraft und das
feinfühlig liebesſelige Herz Neben ihm glänz
ten vor allem Cady Millowitch als Kurfürſtin
Marie Albert Kutzner als Graf Stanislaus
un Helena Pola als BHriefchriſtel Aus
ſtattung Enſemble waren wie immer des

Zu den eindrucksvollſten Vorſtellungen der
Saiſon gehörte Alfons Pagnets Dramatiſcher
Roman Fahnen den man in der Volksbühne
ſah Er erzählt in 19 Bildern von dem anar
chiſtiſchen Dynamit Attentat in Chicago am
4 Mai 1886 und deren Folgen für die be
teiligten Arbeiterführer Man befürchtete ein
politiſches Tendenzſtück aber man war ange
nehm enttäuſcht Pagnet verteilte Licht und
Schatten ziemlich gerecht weil es ein echter
Dichter iſt und Menſchen von Fleiſch und
Blut auf die Bühne ſtellt Die von Erwin
Piscator inſzenierte Aufführung zeigte eine
achtbare Höhe nur ſtörte es daß man die
Zwiſchenbemerkungen des Dichters dem Publi
kum durch Lichtbilder zur Kenntnis brachte
Von wer Darſtellung prägte ſich vor allen
Dingen Leonhard Steckel als Polizeibe
amter Shaah ein

Von eigenem etwas fremdartien Reiz iſt
Paul Franks und Julius Wilhelms Schau
ſpiel Salomons Schwiegertochter das in
den Kammerſpielen des Deutſchen Theaters
ſeine Erſtaufführung erlebte Es ſpielt im
jüdiſchen Milieu Berlins und ſchildert das Ein
dringen eines chriſtlichen Mädchens in das Ge
ſchäft das bisher Frau Salomon verſehen hat
und die Kämpfe hie daraus entſtehen Jlka
Grüning gab als alternde Jüdin eine Cha
rakterſtudie erſten Ranges Jhr Mann der
ſich zur Verſchärfung des Konflikts in die
Schwiegertochter verliebt war in nobler Hal
tung Hermann Vallentin Als chriſtlicher Ein
dringling bewährte ſich die reſolute Franziska
Kinz Die hervorragende Darſtellung ver
mochte allerdings nicht über die Hinſicht hin
wegzutäuſchen daß man es mit einem im
Grunde ſchlechten Stücke zu tun hatte

Von der Frau von 40 Jahren des Sil
Vera welches Stück man in der Tribüne ſah
werlohnte ſich kaum zu reden wenn nicht

Schauſpielerin hat ſich allgemach zu einer un
ſerer erſten Tragödinnen entwickelt Still in
der Geſte und im Ton der Stimme ſpielt ſie
faſt nur mit den Augen es liegt darin eine
unergründliche Tiefe ein tauſendfältiges We
ſen das ergreift und erſchüttert Das Stück
ſchildert das Schickſal der alternden Frau die
den jugendlichen Geliebten an eine jüngere
verliert es iſt kitſchig und langweilig Neben
Elſe Heims taten Andre Mattoni ein bild
hübſcher Menſch und Annie Newes das queck
ſilbrig liebliche Ding das ihre um das un

mögliche Geſchehen ertränglich zu machen
Friedrich Lobe hatte für fein abgeſtimmtes
Zuſammenſpiel geſorgt

Wilhelm Ueberhorſt

Naſſauer Jagd in Berlin
Seit der Revolution wird zu allen Berliner

Vortrags und Konzertveranſtaltiungen ein größe
es Aufgebot von SchupoBeamten entſandt Die
Polizeileute ſind insbeſondere den Konzertbe
ſuchern nachgerade ein Dorn im Auge geworden
Man erbricht ſich den Kopf darüber was heute
wo doch die politiſche Atmoſphäre wieder ihren
normalen Charakter angenommen hat die Muſik
noch mit der Polizei zu tun hat

Gelegentlich eines Konzerts des italieniſchen
Tenorzs Gigli den ſeine Anhänger gern als
den Nachfoger Caruſos ausgeben kam es unter
den Konzertbeſuchern zu Demonſtrationen gegen
die Schupo An dieſem Abend war die Polizei
mit beſonders zahlreichen Mannſchaften ver
treten Man beabſichtigte nämlich den Konzert
jaal gründlich von Naſſauern zu befreien Mehr
als in jeder andern Stadt hat ſich das Raſſauer
tum in Berlin eingebürgert Logenſchließer
Kaſſenbeamte Bühnenarbeiter jeder einzelne

verſteht es ſeine Angehörigen Freunde und Be
kannte i den Saal zu ſchmuggeln Die dadurch
äußerſt ſtattliche Zahl der Naſſauer müſſen ſich
natürlich in den Gängen und auf den Seiten des
Saales herumdrücken Während der Pauſe
leitete an dem Gigli Abend die Schupo eine

Lobes würdig Elſe Heims die Titelrolle ſpielte Dieſe

einlage mit anhaltendem Proteſt beantwortet
Es dauerte eine ganze Weile bis nach Entfer
nung eines geringen Bruchteiles der Naſſauer
die Ruhe wieder hergeſtellt war und das geſtörte
Konzert ſeinen Fortgang nehmen konnte

Man iſt allgemein der Anſicht daß die Polizei
in ihrem an ſich gerechtfertigten Beſtreben beſſer
daran getan hätte vor der Aufführung die Aus
gänge ſchärfer bewachen zu laſſen Leute die
man nicht erſt hinein läßt braucht man nachher
nicht mit Gewalt vor die Tür zu ſetzen

Der Jntendant des Se Weſtichen Dreiſtädte
egters

Zum Jntendanten des Dreiſtädte Theaters
Beuthen Gleiwitz Hindenburg wurde der lang
jährige Oberregiſſeur des Wiener Volkstheaters
Hubert Reuſch gewählt

Sochſchulnachrichten

Stuttgarter Muſikhochſchule MitGenehmigung des Kultusminiſteriums veranſtal
tet die Württ Hochſchule für Muſik in Stuttgart
für Lehrer und Lehrerinnen aller Schulgattungen
auch heuer wieder einen Sonderkurſus der a
30 Juni und 1 Juli d J ſtattfindet Tübin
gen Der Ordinarius der Zoologie an der
Tübinger Univerſität Dr Friedrich Blochmann
iſt auf ſein Erſuchen von ſeinen Amtspflichten
enthoben worden

Hauptmann Breslauer Ehrenbürger Wie
aus Breslau berichtet wird überreichte die
Stadt Breslau in Agnetendorf Gerhart
Hauptmann den Ehrenbürgerbrief Die auf
Pergament geſchriebene Urkunde beſagt daß
der Magiſtrat der Hauptſtadt Breslau dem
Dichter Gerhart Hauptmann der für ſein
Trachten und Ringen für ſein Sinnen und
Dichten immer wieder die Berührung mit der
Heimterde ſuchte und als ſie ihn mit der leiſen
Stimme einer Mutter lockte bei ihr Heimkehr
hielt für ſein neues Schaffen und dauernden
Verbleib das Ehrenbürgerrecht der Stadt verRazzig auf die Naſſauer ein on ſeiten deVublitum wurde dieſe wenig künſtlerißh Gras leiht
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